DISCURSO DEL DR. RAUL G. MENOCAL, ALCALDE MUNICIPAL DE LA HABANA, EN EL ACTO INAUGURAL DEL PRIMER CONGRESO HISTORICO MUNICIPAL INTERAMERICANO, CELEBRADO EL 23 DE OCTUBRE DE 1942.

Mucho agradezco esta honrosa oportunidad que se me ofrece de saludar, como Alcalde de la Ciudad de la Habana y como Presidente del Primer Congreso Historico Municipal Interamericano, a los señores delegados que desde las mas diversas regio nes del Continente han venido a colaborar con nosotros en esta obra de acercamiento de los pueblos de nuestro hemisferio; mi saludo tambien a los señores alcaldes y delegados de las corporaciones municipales e instituciones científicas y culturales que prestigian con su presencia este acto con que se inicia nuestro Congreso. Y al expresar este saludo entrañable de nuestra Ciudad, permitaseme tambien dejarles testimonio de gratitud por otorgarme inmerecidamente esta residencia, que cualquiera de los distinguidos compañeros que participan en esta asamblea habria ostentado con mas brillantez que yo. Pero en momentos de guerra estamos, y nadie puede negarse a contribuir en cualquier actividad que signifique union y afirmacion de America. De aqui que este honor de presidir el Primer Congreso Historico Municipal Interamericano lo haya aceptado mas como una responsabilidad imperiosa que como un testimonio de aptitud o de inutil vanagloria.

Esta reunion intermunicipal, que fue acordada en la capital de la Republica Dominicana en 1940, se inaugura en ocasion de celebrarse el Noveno Cincuentenario del Descubrimiento de America. El programa de trabajos elaborados por la Co-

mision organizadora, de acuerdo con la Sociedad Colombista Panamericana, así como el de los actos que han de efectuarse en
honor de los señores congresistas, tienen una definida orienta
cion democratica, americana, firmemente orientada hacia la mas
estrecha solidaridad de nuestros paises, para defender con mas
exito la amenaza de la agresión totalitaria del nazi-fascismo
sobre nuestras libertades y nuestra cultura comunes.

El temario que ha de servir de guia para la discusión, contiene todo lo que se relaciona con la vida local americana, desde las primitivas comunidades procolombinas, y el estudio de la arqueologia correspondiente a esa epoca, hasta la evolución progresista de las ciudades republicanas en el siglo XIX, pasando por la epoca colonial en todos sus aspectos. La expesición de grabados, planos y proyectos abierta hoy en el Ministerio de Obras Públicas, dice a los señores congresistas, gráficamente, lo que mis palabras no pueden describir: es decir, el desarrollo de nuestra vida comunal a partir de la Conquista y Colonización, y los empeños de los urbanistas de la época republicana por mantener nuestras ciudades a la altura de sus hermanas de América.

En la Sesión Especial que tendrá efecto en la Universidad de La Habana, y que presidirá el distinguido profesor Dr. Andrés Angulo Pérez, nos presentará el ilustre profesor peruano José A Encinas, los factores político-sociales que propicia ron el desarrollo de las primitivas comunidades locales de América; allí el Dr. Gómez Cortés ha de hablaros, entrando mas en materia, del Calpulli y del Ayllu, trabajos que se completarán

en el resúmen del propio Dr. Angulo sobre el interés público y la trascendencia de las instituciones locales en el Nuevo Mundo colombino. En esa Asamblea, el Congreso rendirá un merecido tributo de gratitud, por sus cincuenta años de labor en la divulgación de los estudios municipales, al Dr. Francisco Carrera Jústiz, homenaje que estará a cargo de la jóven y laurea da alumna de esa materia, Dra. Coralia Céspedes.

La Comisión Organizadora, de acuerdo con los modestos pe ro valiosos trabajadores de la noticia diaria, ha de colocar en el edificio de la Asociación de Repórters de la Habana el busto de aquel gran periodista, creador de estos congresos intermunicipales, muerto en plena actividad, en laboriosa jornada de propaganda municipalista; aquel gran corazón que fué Ruy de Lugo Viña.

Los hombres de espíritu y pensamiento que integran la Academia Nacional de Artes y Letras también cooperan con nosotros en esta Asamblea de las comunidades americanas, y en sus salones ha de celebrarse otra Sesión Especial dedicada a estudiar las bases culturales de un entendimiento continental.

Estamos, pues, de plácemes en este acto de consagración de los ideales de nuestra Amórica. Quienes contribuyen con su esfuerzo a que este Continente que alguien ha llamado " de la esperanza humana ", se conozca y se unifique en sus dolores y en sus aspiraciones, cada día con más fuerza y más solidaridad, merece nuestra gratitud. A todos ustedes, a las instituciones y municipios que representan, me es grato testimoniarla, junto con la bienvenida cordial de la Ciudad de la Habana. Y pongámonos a trabajar con la fe absoluta de que este Primer Congre-

so Histórico Municipal Interamericano ha de lograr, con sus deliberaciones y acuerdos, una nueva base para estrechar los lazos de unión de nuestros pueblos en esta hora de crisis, y constituirá, por tanto, una nueva trinchera de defensa de nues tras instituciones democráticas.....

PATRIMONIO DOCUMENTAL